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                                     (الْمُفرد ،الْمثنّى، الْجمع)
  اسم الطالب: ......................        في مادّة اللّغة العربيّة                     التّاريخ :      /       /   
 الصّف : الثّالث الأساسيّ
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
الهدف :  يُميّز بَينَ (الْمُفرد ،الْمثنّى، الْجمع)
تَذكَر أنَّ:
تدريبات:
1) أَكْتُبُ مُفردَ الأسْماء الآتِيَةِ:
بُيوتٌ : بيت                         أَوْلادٌ :ولد            سَيَّاراتٌ : سيّارة
غُرَفُ: غُرفة                        أَقلامٌ : قلم              طَاولاتٌ : طاولة
 كُتُبٌ : كِتاب                       أَبوابٌ :باب           مَدارِسُ : مَدرسَةٌ
كُرة   : كرتانِ
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
2)  أَكْتُبُ جَمعَ الأسْماء الآتِيَةِ:      
هاتِف : هَواتف                       نَهْرٌ: أنهار                        مُذيعٌ :مُذيعونَ
رَجُلٌ: رِجال                      مُهَنْدِسٌ : مُهندسونَ                 شَجَرَةٌ : أشجار
تِلميذَةٌ : تلاميذ                       مَلْعَبٌ: ملاعب                    مُعَلّمةٌ : مُعلّماتٌ

3)  أَكْتُبُ مُثنّى الأسْماء الآتِيَةِ:
أَرنْبٌ :أرنبانِ              بَيْتٌ:بيتانِ               وَلَدٌ: ولدانِ
دَفاتِرُ: المفرد (دفتر) المثنّى دفترانِ               أَوْراقٌ : المفرد (ورقة) المثنّى ورقتانِ         نَحْلٌ : نحلتانِ                وَرْدَةٌ : وردتانِ             فَلّاحونَ: المفرد (فلاح) المثنّى فلاحانِ                      عُصفورٌ :عُصفورانِ
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
4) أَضَعُ اسْمًا مُناسِبًا في الْفَراغِ حَسَبَ الْمَطلوب في كُلّ جُمْلَةً مِنَ الْجُمَلِ الآتِيَة .

1) يُداوي الطّبيبُ   الْمَريضَ .( مُفرد)

2) في الْقَفَصِ عُصفورانِ  صَغيرانِ . (مُثنّى)

3) أُحِبُّ قِراءَةَ الْقِصص  الْمُسلّيَّةِ. ( جَمع )      
4) يُنَظّمُ   الشّرطيُّ     السَّيرَ . ( مُفرد )

5) هاتانِ الطّالِبتانِ مُجْتهدتانِ.  ( مُثنّى )

6) تَتَفَتَّحُ     الأزهارُ    في الرَّبيعِ . ( جَمع )

ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
5) أُحوّلُ الْجُملَ الآتِيةَ حَسَبَ الْمَطلوب في كُلّ جُملَةٍ مِن الْجُمل الآتِيَة : 
1) حَضَرَ التَّلميذُ باكِرًا إلى الْمَدرَسَةِ . ( مُثنّى )
ـــــــــــــــ التّلميذانِ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
2) أَكَلَ الأولادُ  الطَّعامَ . ( مُفردٌ) 
ــــــــــــــــ الْولَدُ  ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
3) حَطَّتِ الطَّائِرَةُ عَلى اَرضِ الْمَطارِ . ( جَمع مُؤنّث ) 
 ـــــــــــــ الطّائراتُ ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
   المًنسّقة: حنان حدّادين                                      معلّمةً الْمبحث:  ريما حدّادين                                                                          



الاسم من حيث العدد 


يُقسم إلى 





الجمع 


ما يَدلُّ على ثلاثة فَأكثر


مثال(طلاب/طالِبات)





الْمثنّى


ما يَدلُّ على اثنين أو اثنتين


مثال:(طالبانِ/طالِبتانِ)





مًفرد


ما يَدلُّ على واحد أو واحدة


مثال(طالب/طالبة)
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حركة الكسره في المثنّى مهمّة








1

